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当晚十点刚出头，高晓松就到了。他对公益很重视，刚坐下，就开始跟阿里

巴巴脱贫公益基金的同事商量接下去可以推广的农产品。“你看今天这个大米

就很不错，我去现场看过很多次，接下去我们要多跑跑，看看有哪些可以做。”

这天是双12，晚上十点半，高晓松要跟直播一哥李佳琦一起直播，在这个

分秒必争的日子，李佳琦特地抽出了半小时的时间，做这场纯公益直播，主题

便是为农产品带货。

也就是这半小时的时间，40万斤内蒙古扎赉特大米5秒售空，5万罐安徽

金寨山核桃5秒售空，12万袋康保燕麦面7秒售空，预计带动三地1114户贫

困户共计增收439万。

淘宝直播，成为了脱贫致富新风口。
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50年来第一次涂口红
高晓松为做公益拼了

12 月 10 日晚，高晓松发出一条微博：

“后天晚上，向@李佳琦 Austin 前辈学一门

新手艺！关于如何带货这档子事，大伙有啥

不成熟的小建议？赶快教我两招。”

高晓松要跟李佳琦一起淘宝直播带货？

微博一发出，网友 high 了：当李佳琦遇到高

晓松，会不会遭遇职业生涯大挑战——毕竟

对方是自带 20G 速度的高晓松啊！顺带，网

友也热情给高晓松支招：千万跟镜头保持距

离。毕竟对方是脸连巴掌大都不到的李佳

琦！

还有网友建议：“可以搞一点活动，比如

销售额每满 100 万就让李佳琦给你涂次口

红。”没想到高晓松不但回复还转发了：“哈哈

就这么定了！为扶贫乒（拼）了！”

此次公益直播，要卖三款农产品。分别

是安徽金寨山核桃、扎赉特大米、康保绿坝燕

麦面。

最终，40 万斤内蒙古扎赉特大米 5 秒售

空，5 万罐安徽金寨山核桃 5 秒售空，12 万袋

康保燕麦面 7 秒售空，预计带动三地 1114 户

贫困户共计增收439万。

高晓松允诺网友的事儿也没忘，李佳琦

分别用三种颜色的口红，从左到右，给高晓松

来了个新式口红妆。场面之难以想象，引起

了网友的热情转发，第二天两条有关当晚直

播的话题冲上微博热搜榜。

“没想到这么刺激，几秒钟的时间就卖光

了。特别感谢大家的爱心，新经济下的新模

式特别有意思，另外，跟李佳琦这样的大网红

一起做公益直播，从而影响更多的人，我觉得

特别有意义。”高晓松在直播结束后告诉记

者。

做公益直播只是为了带货？
不，是为了让大家更了解中国

“阿里巴巴做得这么大，没有老百姓，做

不起来。猫晚做到今天，也要对社会感恩。

整台晚会拿出了 20 分钟的时间来做公益。”

2019 年天猫双 11 晚会，出人意料地做起了

公益。

总制片人蔺志强说，今年晚会的一大亮

点，便是明星扶贫。“39 位艺人，来给 21 个贫

困县带货。”孟庆光透露，在沟通过程中也有

过担心，一台晚会中加入公益扶贫环节，会不

会影响收视率，“但这是我们想做的，是我们

的社会担当。”孟庆光表示，晚会最终是希望

通过明星，让大家知道，中国有这样一个县，

这个县里有这些好东西。

其实，此前，淘宝公益直播一直在低调进

行，成绩却很高调。已经创下不少纪录：

2019 年，“网红县长”朱明春 4 次上淘宝公益

直播推介砀山梨膏和砀山油桃，卖出近 3 万

件，销售额达 257 万元；2019 年 3 月，30 万斤

脐橙通过阿里平台不到 72 小时走出秭归大

山，让秭归当地 20 户贫困户平均每户增收

5000 元，超过了他们平时半年的收入；2019

年4月，阿里巴巴脱贫攻坚公益直播中，兴安

盟大米 3 小时卖出 44000 袋，重量达 220 吨；

2019 年 7 月，阿里巴巴脱贫攻坚公益直播

中，寻乌县副县长米雅娜直播百香果蒸鸡蛋，

2 个半小时售空 2 万多斤百香果；2019 年

10 月，625176 斤礼县苹果通过淘宝公益直

播半小时售罄，累计销售额234万⋯⋯

自从做了淘宝直播
乡民们眼中有了光

“宝宝们大家好。”这是山西省平顺县人

民政府副县长段开松做电商学会的第一句

话。今年，段开松在薇娅直播间，借助淘宝公

益直播 3 小时，累计售出平顺潞党参等农产

品 3 万多份，销售额达 100 万元。网友们纷

纷点赞：“县长在直播间没个县长的样子，但

这就是为人民服务的样子。”

另一边，来自全国的县长、村长们，也相

继加入直播大军。

从今年 3 月底淘宝直播的“村播计划”

启动以来，在两百多天时间里已经覆盖了全

国全部省市自治区的 300 多个县，全国各地

的田间地头都刮起一股“开播风”，成千上

万的贫困地区的农民开设了直播间面向全

国消费者介绍自己家或者家乡的特产，每两

天就有一位县长走进淘宝直播间，参与用户

超过 2 亿。

今 年 天 猫 双 11 一 共 有 2 万 村 播、40

多位县长走进淘宝直播间吆喝当地农货

和农产品。一个农民开个直播间就可以

向全国的消费者销售自家田间地头的农

特产。

通过直播卖几次货，就能帮助贫困地区

脱贫致富了吗？后续的工作怎么开展，对村

民们到底有没有帮助？

光是卖当然不行。淘宝直播的脱贫致

富，是实打实的“生意经”。

自从加入直播大军后，段开松高兴啊。

可他高兴的，不只是自己的付出受到了肯定，

而是看到了村民们的改变。

用段开松的话形容，自从阿里巴巴的人

来了以后，县里的人，眼里有光了。如今他

们玩手机，不再只是玩游戏，而是关注风

向。“过去冬天，乡亲都在晒太阳，现在都在

做电商。”

段开松表示，产品上行需要有品牌及各

方面认证的，乡里就加快步伐发布了公共区

域品牌。除此之外，初级农产品附加值低，怎

么深加工提高产品价格，也是需要乡亲们动

脑筋的。一连串的问题背后，是政府组织乡

亲们培训、拓展种植面积、提升宣传意识等

等。

而他也相信，随着淘宝直播的持续爆发，

包括消费者消费习惯的养成，淘宝直播内容

的持续优化，直播技术的 5G 迭代，都会让淘

宝直播成为脱贫致富的新风口。


